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FOA  NEWSFLASHFOA  NEWSFLASH  
	

8/2023           8 novembre 2023 

Riunione Mensile FOA 
Mercoledì 8 novembre 2023 - Padiglione ASIA 143 

Ore 10:30 

1. Benvenuto 

Dopo il momento conviviale del coffee break, e prima di iniziare con la lettura dell’ordine del giorno, la 
Presidente comunica che purtroppo Antonio Graziosi non potrà essere presente in aula come previsto, ma 
si collegherà più tardi in Zoom per presentare il suo nuovo romanzo “La bambina delle masche”. Informa che 
per chi fosse interessato all’acquisto, alcune copie sono disponibili presso la Socia Patricia Lowe che si 
occuperà gentilmente della distribuzione. Eventualmente si potrà riportare il libro alla riunione di dicembre 
per farsi fare la dedica dal’autore. 

La Presidente da un caloroso benvenuto a tutti i presenti in sala e ai numerosi Soci collegati in zoom e, in 
particolare, invita tutti i presenti ad accogliere con un bell’applauso la prima partecipazione alle nostre 
riunioni da parte della nuova Socia Giselle Mitton.  

Viene data lettura dell’ordine del giorno. 

2. Relazione sulla 87° Riunione del Consiglio del Centro (Board). 

La Presidente comunica di aver preparato una presentazione powerpoint con i punti salienti del Consiglio, 
ma che per un problema tecnico non può proiettarla in aula, per cui baserà la sua relazione sugli appunti 
presi durante la riunione. La presentazione verrà allegata al Newsflash mandato ai soci. 

Il Consiglio del Centro ha avuto luogo il 26 e 27 ottobre scorsi e, come da tradizione, la FOA è stata invitata 
a partecipare in qualità di Observer. La Presidente ha partecipato in rappresentanza di tutti i soci FOA. 

La Presidente comunica che la Riunione del Consiglio è stata aperta dal Rappresentante del Governo 
Italiano con un intervento molto positivo nei confronti del Centro, durante il quale ha riaffermato il sostegno 
dell’Italia al Centro e alle sue attività di formazione e ha dichiarato la soddisfazione per la notevole crescita 
del numero complessivo dei partecipanti e dei risultati finanziari, con ricavi in crescita e salto netto positivo 
registrato negli ultimi anni. 

Viene dato un annuncio importante: il Governo Italiano ha stanziato 8 milioni di Euro per la ristrutturazione 
degli edifici Americas 2 e si sta valutando l’erogazione di un nuovo contributo a beneficio dell’intero campus 
nell’ottica di poter ospitare altre organizzazioni internazionali interessate. 

Il Rappresentante del Governo Italiano ha terminato il suo intervento menzionando l’avvicinarsi del 60° 
anniversario di esistenza del Centro (nel 2024: 60 anni dalla firma dell’accordo tra Governo Italiano e ILO e 
nel 2025 dall’inizio delle attività di formazione). In occasione di questi anniversari si prevedono degli eventi 
per celebrare i traguardi raggiunti che riuniscano al Centro le Nazioni Unite, i componenti dell’ILO, il Governo 
Italiano, la Regione Piemonte, la Città di Torino, i componenti del mondo economico, accademico e partner 
della società civile e la popolazione locale. 

A questo proposito la Presidente ricorda che il nuovo Direttore del Centro, il Sig. Christophe Perrin, 
parteciperà all’Assemblea Generale FOA del 13 dicembre e proporrà il coinvolgimento dei soci FOA nelle 
celebrazioni del 60° anniversario. 
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Come sapete, nei prossimi due anni saremo tutti convolti in queste iniziative, in primis con il bellissimo 
progetto seguito con cura particolare da Enrico e Matteo. 

A seguire, tutti gli interventi da parte dei rappresentanti del Sindaco di Torino, del Presidente della Regione 
Piemonte e dell’Unione Industriale, sono stati assai positivi e favorevoli al Centro. 

E’ stato rilevato il notevolissimo aumento del numero di partecipanti rispetto agli anni precedenti. Nel 2022 si 
sono registrati ben 100 mila partecipanti, di cui la maggioranza online, ma con una ripresa delle attività in 
presenza già a partire dalla seconda metà dell’anno. Questa tendenza nel 2023 si sta ulteriormente 
consolidando con la componente in presenza.  Il Rappresentante del Governo italiano, i rappresentanti dei 
tre gruppi del Consiglio, il Direttore del Centro e il Presidente del Consiglio, nonché Direttore Generale 
dell’ILO, Gilbert Houngbo, hanno fermamente insistito sull’importanza di un ritorno ai corsi in presenza e nel 
field che sta tornando ai livelli pre-Covid. In ogni caso il numero dei partecipanti digitali rimane 
impressionante. 

Nel 2022 al campus sono comunque arrivati 1200 partecipanti, chiaro indice di ripresa e questa tendenza si 
sta consolindando anche quest’anno.Tale incremento di attività e partecipanti ha generato un surplus di 3,8 
milioni di Euro che sarà reinvestito in innovazione dei programmi e in borse di studio per finanziare 
partecipanti alle attività di formazione. 

A seguire, vengono approvati i documenti finanziari: proposte di programma e di bilancio per il periodo 2024-
2025, la valutazione esterna indipendente delle attività di formazione e apprendimento online del Centro, il 
bilancio di esercizio 2022 e il rapporto dei Revisori dei Conti. 

Per quanto riguarda le Risorse Umane (HRS), la Presidente evidenzia due notizie molto positive: 

1) Aumento del congedo di maternità da 16 a 26 settimane (periodo aggiuntivo di 10 settimane), in 
seguito a una decisione applicata in tutto il sistema delle Nazioni Unite  

2) Allineamento con ILO per le procedure di soluzione dei conflitti interni, attraverso un comitato 
paritario, il Joint Advisory Appeals Board (JAAB) che gestisce i ricorsi dei funzionari. i.e. Nel caso il 
cui  un ricorso interno venga rifiutato dal management, il funzionario può rivolgersi a questo comitato 
imparziale invece di fare subito appello al Tribunale Amminstrativo. 

Nel suo intervento, il rappresentante del Sindacato del personale del Centro ha fatto notare che, nonostante 
l’incredibile numero di partecipanti, il livello delle risorse umane non è aumentato, anzi è stato ridotto a poco 
piu di 140.  Una situazione paradossale che ha reso molto difficile il lavoro dei nostri colleghi i quali  hanno 
ricevuto l’apprezzamento ufficiale dei membri del Consiglio per i risultati ottenuti grazie al loro impegno e 
flessibilità. 

La Presidente inoltre riferisce di essere stata invitata alla Cena di Gala molto bella che ha avuto luogo al 
campus per i partecipanti del Board. 

La Presidente chiede ai presenti se qualcuno vuole aggiungere delle osservazioni e commenti ed Enrico 
Cairola menziona l’intervento molto puntuale del DG dell’ILO,  Sig. Houngbo, sull’importanza della 
formazione in modalità presenziale o blended, cui si è aggiunto l’intervento della Sindacalista di Trinidad e 
Tobago – circa la ratio tra la dimensione presenziale e quella a distanza -  che ha dichiarato di approvare il 
rapporto del Consiglio purché venga garantito il ritorno alla formazione in modalità blended (presenza + a 
distanza) che è la formula più indicata. Anche il rapporto presentato da un gruppo di valutatori esterni ha 
riaffermato che la forma blended è quella che sicuramente offre più vantaggi rispetto alla formazione a 
distanza. 

Enrico informa i presenti che il Centro risulta essere pieno fino a dicembre, cosa molto positiva, augurandosi 
che possa rimanere tale nonostante la situazione internazionale molto critica. Anche la rappresentante del 
Sindaco auspica che la struttura ricettiva del Centro venga mantenuta.  A titolo personale, anche Enrico si 
augura che la ricettività del Campus venga utilizzata e mantenuta nell’ottica dei grandi eventi ospitati dal 
Centro e che l’obiettivo generale sia quello di ridare un equilibrio al Centro.  

Troverete in allegato la presentazione powerpoint della Presidente, nonché il rapporto dell’ILO Governing 
Body sul Board del Centro e, in coda, lo speech dello Staff Union. Inoltre, i documenti del Consiglio possono 
essere consultati cliccando il seguente link:  
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https://www.itcilo.org/about/board 
	
3. Presentazione del nuovo libro di Antonio Graziosi. 

“La bambina delle masche – Cinquecento anni nella grande valle”. 

Antonio si collega con Zoom e la Presidente gli da il benvenuto a nome di tutti i soci presenti sia in aula che 
in Zoom. Antonio chiede scusa per non essere potuto venire di persona a causa di un problema di salute e 
ringrazia per l’opportunità offertagli di poter presentare il suo libro. 

Questo suo secondo romanzo è molto diverso dal primo. 

Ulises en el Caribe era stato scritto direttamente in spagnolo, poi tradotto in italiano dallo stesso Antonio ed 
era ambientato nei Caraibi. Il nuovo libro è stato scritto in italiano ed è ambientato in una valle alpina 
immaginaria, al confine con la Francia. E’ la storia di una famiglia durante 500 anni, dal Rinascimento fino ai 
nostri giorni. Per Antonio scrivere significa trasmettere esperienze, situazioni, luoghi, incontri con persone 
importanti della sua vita.  Il primo libro era frutto della sua scoperta dell’America latina nel 1982, in 
particolare del Costa Rica diventato la sua seconda patria visto che è sposato con una costaricense. Nel 
nuovo romanzo, invece, la vicenda si basa sui ricordi delle sue vacanze in Val di Susa quando era bambino, 
le passeggiate in montagna, la conoscenza di paesi montani dalle case di pietra, ormai abbandonati e 
disabitati. Lui si è sempre chiesto “che tipo di vita si faceva in questi posti? Noi non lo sapremo mai”. Altri 
incontri importanti erano quelli con gli animali selvatici montani: i camosci, le lepri, le volpi, le aquile reali. 
Soprattutto gli è rimasto dentro il ricordo di tanta natura. 

Lo stile adottato è quello del “realismo magico” che appartiene alla scuola letteraria di origine 
latinoamericana, come i romanzi di Gabriel Garcia Marquez. La magia è uno strumento potente che ti 
permette di collegare le cose e aiuta a sviluppare la trama e a terminare un romanzo. 

Antonio specifica che non ha effettuato nessuna ricerca storica particolare prima di scrivere il romanzo. Ha 
scoperto però di aver scritto i primi tre capitoli nel 1996, ritrovando sul suo PC un file che conteneva questo 
embrione di libro che sarebbe stato completato solo molti anni dopo. 

Inoltre ha scoperto che è facile iniziare un libro, ma assai più complicato finirlo, e che quando si finisce non 
si riesce a percepire se sia un capolavoro o un insuccesso, fino al momento in cui non si ottenga il responso 
del pubblico. Antonio invita coloro che hanno già letto il suo libro ad esprimere un parere. 

La Presidente ringrazia Antonio per la presentazione e invita i presenti a tributare un caloroso applauso al 
socio scrittore. Spiega di aver letto il libro in Val d’Aosta, circondata dalla prima neve di stagione, e una volta 
iniziato non ha più smesso perché voleva vedere come andava a finire. Il filo conduttore magico e molto 
positivo fa sì che la lettura sia molto piacevole, avvincente, al punto da desiderare che il libro abbia più 
pagine. Lo consiglia come regalo di Natale a familiari e amici. 

Nilou Mukhi si stupisce del fatto che Antonio non abbia fatto ricerche storiche e chiede su cosa abbia 
basato la sua storia. Antonio risponde dicendo di essersi basato su reminiscenze scolastiche e ricordi 
familiari. 

Anna Bersani invita a ripetere l’applauso per Antonio aprendo tutti i microfoni, perché non è stato sentito dai 
soci collegati in Zoom, proprio per fargli sentire il calore e la stima di tutti i soci. 

Antonio ringrazia e puntualizza il fatto che nella prima versione del libro si parlava di Fate, non di Masche, 
ed è stato grazie al suggerimento di Simonetta Cavazza che ha coinvolto queste figure magiche della cultura 
montana piemontese. Nei ricordi infantili di Valeria le masche erano delle streghe cattive, che secondo la 
sua mamma non esistevano proprio. Invece Antonio le ha descritte come una popolazione di figure favolose, 
fantastiche, dai poteri soprannaturali, più fate buone che streghe. 

Nilou non sapeva cosa fossero le masche e chiede delucidazioni. Anna Bersani fa una breve ricerca da 
Wikipedia e dice che il termine masche potrebbe derivare dall’antica lingua provenzale Mascar che significa 
“borbottare incantesimi”. Sono streghe del folclore piemontese. 
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Laura dice ad Antonio che lei e il marito hanno letto il libro in un pomeriggio in Francia, in occasione di una 
visita alla figlia, e che hanno trovato la storia veramente avvincente. Lo stile romantico ha tenuto loro 
compagnia in un momento bello e particolare e per questo ringraziano tanto Antonio e gli fanno i 
complimenti. 

Link	per	acquisto	libro	di	Antonio	su	Amazon	
		
https://www.amazon.it/bambina-delle-masche-Cinquecento-
grande/dp/8866085243/ref=sr_1_3?__mk_it_IT=%C3%85M%C3%85%C5%BD%C3%95%C3%91&crid=19ZFU
JITFSUV&keywords=Antonio+Graziosi&qid=1699466205&sprefix=antonio+graziosi%2Caps%2C454&sr=8-3	
		
	4. Attività Sociali 

Gita a Chivasso 

Liliana avvisa i soci che per sabato 18 novembre era stata programmta una bella gita organizzata dalla 
Proloco di Chivasso con inclusa proiezione artistica. Purtroppo,  a causa di tagli nel budget comunale, 
l’iniziativa è stata cancellata. Verrà sicuramente riproposta in primavera.  

 ATP Finals 

Intanto segnala un evento sportivo importante per Torino, le ATP finals di tennis, che si svolgeranno al Pala 
Alpitour dal 12 al 19 novembre e passa la parola a Laura per fornire ulteriori dettagli. Laura spiega che 
quella di quest’anno è la terza edizione dell’evento che avrà luogo anche nel 2024 e 2025. 

Si tratta della gara tra gli 8 maestri del tennis, ovvero i primi 8 giocatori di tennis del mondo, tra i quali 
abbiamo l’onore di avere un grande campione italiano: Jannik Sinner. 

Le gare si svolgono al Pala Alpitour, ma sono previsti tanti eventi collaterali, tra cui il fan village con la 
giornata di apertura al pubblico sabato 11 novembre a partire dalle ore 12h00 e domenica 19 novembre tutto 
il giorno. Venerdì 10 novembre pomeriggio, a partire dalle 17h15, in Piazzetta Reale ci sarà il blue carpet, 
ovvero la sfilata e presentazione al pubblico degli otto tennisti. Nei campetti esterni dei maestri di tennis della 
federazione fanno provare i bambini. E’ una bella occasione per conoscere questo sport così bello e tecnico 
e di farlo conoscere magari ai figli e/o nipoti. Vi è anche la possibilità di assistere agli allenamenti nel Circolo 
Sportivo Sporting di Corso Agnelli. 

Mercatini di Natale (Colmar e Villaggi Alsaziani e Mercatini di Natale). 

Graziella Morando è la focal point di questa iniziativa di due giorni con partenza da Torino, sabato 2 e 
domenica 3 dicembre con un pernottamento. Per dettagli suggerisce di scrivere direttamente a Graziella 
che oggi non è potuta venire. 

Napoli 

Manteniamo in programma l’idea della gita a Napoli in primavera 

Mostre a Torino 

Ci sono molte mostre ed eventi in questo periodo a Torino. Trasmetteremo una mail separata con una nutrita 
lista di proposte. Nel frattempo inizieremo con  la visita alla Mostra “Liberty: Torino Capitale” a 
Palazzo Madama venerdì pomeriggio 17 novembre 2023. I Soci interessati sono pregati di contattare 
Liliana al 351 566 7138, oppure inviare una mail a FOA@itcilo.org  entro mercoledì 15 novembre.                   

Pranzo di Natale mercoledì 13 dicembre. 

Si accettano suggerimenti dai colleghi, tenendo conto che Il Ristorante Grinto ha chiuso, che l’anno scorso la 
Ristorazione al Centro non ci ha riservato un trattamento favorevole e che per la Cena di Gala del Board è 
stato ingaggiato un catering esterno. 
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Alcuni Soci  suggeriscono di orgnizzarlo comunque qui al Campus perché quello che conta è la convivialità, 
lo stare insieme. Oltretutto è più comodo per tutti recarsi al Ristorante del Centro dopo la riunione finale di 
dicembre. Se poi invitassimo il Direttore del Centro magari CIRFOOD farebbe uno sforzo per fornire un 
servizio buono. Enrico suggerisce di invitare anche il Sig. Trémeaud. La Presidente promette che il 
Comitato si informerà con CIRFOOD e proporrà qualcosa ai Soci. 

5. Varie 

SHIF 

Laura informa tutti che la SHIF terrà l’Assemblea Generale Annuale lunedì 20 novembre e che tutti i Soci 
possono collegarsi in Zoom per seguirla. Disponibile in inglese, francese e spagnolo. 

GENDER EQUALITY MEMORIAL FUND 

In occasione della Gender Academy verrà riproposta l’iniziativa del Gender Equality Memorial Fund, in 
ricordo delle colleghe Elena Gastaldo e Petra Ulshoefer, che si sono impegnate nelle tematiche di genere, in 
particolare per le popolazioni indigene. Chiunque volesse contribuire, i fondi raccolti serviranno a finanziare 
una borsa di studio per permettere ad una donna indigena di partecipare all’Academy. Laura Carta sarà la 
focal point per la raccolta FOA che verrà consegnata a Claudia Fuggiaschi. 

ISYBANK 

Laura riferisce che Graziella ha raccolto del materiale informativo attraverso vari articoli apparsi sui giornali 
e in internet. L’operazione di trasferimento di conto da conto corrente tradizionale Intesa San Paolo a conto 
esclusivamente digitale di Isybank è iniziata il 16 ottobre e finora ha interessato circa 300.000 correntisti. 

Sono esclusi da tale operazione gli over 65, coloro che hanno un conto titoli, un fido, una giacenza superiore 
a 100,000 euro. Il consiglio è di controllare bene il proprio conto e, in caso di problemi, contattare 
immediatamente il proprio referente, in quanto ogni caso verrà trattato individualmente. 

La Presidente ringrazia tutti coloro che hanno resistito fino alla fine della riunione odierna e invita i Soci a 
partecipare numerosi all’Assemlea Generale del 13 dicembre prossimo, con inizio alle ore 10.00, per 
molti motivi: 

(a) Presenza del nuovo Direttore del Centro 
(b) Approvazione del Rapporto delle Attività del Comitato per gli anni 2022-2023 
(c) Approvazione del Rapporto Finanziario (consuntivo 2022 e provvisorio 2023)  
(d) Scadenza del mandato ed elezione del nuovo Comitato direttivo per il biennio 2024-2025 
(e) Pranzo di Natale. 

Si invitano i Soci, soprattutto i neo Soci, a presentare la propria candidatura. Verranno inviate le istruzioni 
per le modalità relative. 

 


